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专访齐鲁股权交易中心博士高鹏飞：

区区域域资资本本市市场场的的拓拓路路者者和和建建设设者者
机缘巧合

迎来7年留学机会

以“宅男”自居的高鹏飞，从小
在淄博长大，大学也是在淄博读的，
本以为就这样一辈子在淄博度过，
结果机缘巧合下，21岁的他却迎来
了海外留学生涯的第七个年头。

高鹏飞解释说，在当时，作为
普通北方家庭的孩子，并没有出国
留学的概念，“别说留学，哪怕是出
国旅游都是没想过的事儿。”他幸
运地赶上了学校寻求与外国著名
大学合作办学的机会，成绩优秀的
他，顺利成为学校第一批赴奥地利
林茨大学攻读金融学硕士的留学
生。高鹏飞非常珍惜这次留学机
会，他在攻读硕士阶段各门成绩均
十分优异，拿了不少奖学金。2005
年，当时美元与人民币的兑换汇率
是1:8，他向导师提交了一份关于

“近期人民币汇率将大幅度升值”
的论文，让导师印象颇深。而半年
后，人民币果真开始升值，导师感
觉到这个中国小伙子不仅勤奋好
学，而且对汇率的敏感性也不错，
便鼓励他继续攻读金融学货币政
策方向博士，就这样，他又迎来了
四年的博士生活。

“对中国学生来说，在国外读书
很容易考高分。”高鹏飞回忆起7年
在奥地利和英国的留学生涯，总结
自己最大的收获就是接触到前沿的
金融知识，为以后的工作奠定了坚
实的基础。

2009年，高鹏飞博士毕业准备
归国，在英国的他开始在回国与留
下间做选择。“当时把回去和留下
的理由都列了出来，不回的理由有
一长列，而回去的理由只有一
个——— 回家。而就是这一个理由击
败了所有在异乡的理由。”就在此
时，淄博市政府组织人员到英国动
员在英的高层次人才回家乡发展，
高鹏飞作为淄博市引进高层次人

才的一员，重返故土。

战战兢兢

筹备齐鲁股交所

“那时候，因为没有政策批文，
我们开展的每份工作都在战战兢
兢，齐鲁股权交易中心(下文简称

“齐鲁股交”)从筹备到成立耗时一
年之久。”高鹏飞非常感慨地说。

其实，淄博市金融根基雄厚。
1988年，淄博市批准成为全国股份
合作制试验区，1992年成立了证券
报价系统，而后却因亚洲经济危
机，防范金融风险，报价系统关闭。
虽然市场关闭了，却也为淄博市储
备了大量的后备资源。2009年，淄博
市成立了天交所山东分市场，但是
山东省是经济大省、证券大省，没
有必要把好的企业资源放到外省，
应该建立自己的市场，由此，淄博
市金融办开始摸索筹建自己的股

权交易所，正在此时，高鹏飞作为
高层次人才加入进来。

“工作之前，我对股权交易市
场一无所知，之初只是把工作当做
一个任务。”高鹏飞说，接手工作一
两个月，对股权交易市场和金融办
的使命的了解后，他欣喜万分，“原
来这份公务员性质的工作不仅没有
想象中枯燥，反而极具挑战性。”“齐
鲁股权交易中心给了我施展专业特
长的机会，一开始我主要负责有关
的场外交易市场方面的信息调研分
析，为领导提供决策参考，工作尽心
尽力，得到了领导的充分肯定，”高
鹏飞说，因为工作有激情，加班加
点成为他的工作常态，为赶制一个
方案连轴转一熬就是两个通宵，对
他来说也是常有的事儿。

个人工作虽有激情，但股权交
易市场的前景并不明朗。当时，股
权交易市场与非法集资的界限并
不明晰，“如果清理整顿的话，那就

只能关门了。”高鹏飞的工作也开
展得异常艰难。作为齐鲁股交筹备
小组的主要成员之一，他需要负责
完善制度方案、搭建组织架构、草
拟汇报材料等工作。在没有政策支
持的条件下，工作开展得不仅耗时
耗力，而且战战兢兢。每当看到有
关政府文件或领导讲话中带有“多
层次证券市场”字样时，他都会第
一时间摘录下来，作为给领导汇报
的依据。就这样一路摸索着工作。
回忆过往，高鹏飞眉头紧皱地说：

“其实，最让人战战兢兢的是，如果
哪天政府或某位领导决定不再发
展股权交易市场，我们所有工作就
泡汤了。”齐鲁股交的成立从2010年
9月推迟到10月，后来又推迟到11
月，最终推迟到12月29日。“当初是
借助元旦的节点，来冲淡媒体的关
注度，以避免中央的监管。”

三线城市

干全国性的大事

齐鲁股权交易中心、天津股权
交易中心、重庆股权交易中心、浙
江股权交易中心、上海股权交易中
心被业内称为“五朵金花”，而齐鲁
股交是唯一一家不在省会城市。

“我们感觉特别不容易的一个地方
在于，我们淄博市作为一个三线城
市，齐鲁股交的许多工作在全国金
融界也是开创性的。所以，我们在
干着全国性的大事儿！”高鹏飞说。

成立之初，高鹏飞作为市场发
展部部长，一门心思地为中小企业
规范、融资、发展谋求出路。对于中
心的宣传报道，他的主张就是“多
做少说甚至不说”。每有媒体希望
深度采访一下齐鲁股交的情况时，
他都婉言拒绝，但与记者保持了良
好的关系。“当初，我们担心的是政
策没放开，还是想先悄悄地干好实
事儿，为以后打基础。”

在此期间，金融市场一直存在
“两多两难”(中小企业多，社会资金

多，中小企业融资难，社会投资难)
的困境。为探索解决思路，证监会
深入各地股权交易中心进行调研，
其中包括齐鲁股交。2012年7月，中
国证监会召开了规范发展区域性
股权交易市场座谈会，次月出台了

《关于规范证券公司参与区域性股
权交易市场的意见》。这个意见在
中国多层次资本市场发展历史上
具有里程碑的意义。该意见的出
台，让高鹏飞等区域性股权交易市
场的业界同仁们看到了区域性股
权交易市场发展的曙光，他们终于
可以放开手脚大干一场了。

“这是一个资本市场大发展的
时代，一个利好频出的时代。”他说。
在金融业发展步入正轨之际，国家
出台支持政策，使市场发展呈现乘
数增长效应。自2012年以来，齐鲁股
交每年都会有一个大的飞跃，而这
背后的原因，高鹏飞归结为政策推
动和区域市场人干事创业的努力。

为服务中小企业，齐鲁股权人
积极探索融资途径。其中，2015年成
立了山东省中小企业创新创业孵
化路演中心，借力深交所为企业提
供高端常规化路演服务，为上市公
司及投资机构提供并购资源、开辟
新的投资并购渠道，也将为挂牌企
业直接对接深交所创业板做出探
索和尝试。该活动现已在济南、青
岛、潍坊等多地举办了十余场。

“我们齐鲁股交的投资者共
计4万人，挂牌企业588家，托管企
业728家，展示企业5000余家。”谈
到齐鲁股权交易中心如今的发展
情况，高鹏飞回忆起自己伴随股
交中心的发展，一路走来也算平
稳，从部长到总监，再到如今的董
事，他俨然已经把工作上升到了
事业。他说，自己如今更像个创业
者，个人的努力并不重要，关键在
于顺应形势。他经常为当初的选
择而感到庆幸，如果没有选择对
的行业和工作，他不可能拥有今
天的收获。

12月16日，早上5点50分起床，6点半从淄博出发，7点上
高速，八点半到山东省人大，10点回济南中小企业服务中心
参加股东会，下午在鲁信集团开会，3点一刻回到中小企业服
务中心与深交所的同行进行交流。末了，记者赶到现场，终于
见到了齐鲁股权交易中心的董事高鹏飞。两个小时的时间，和
他一起回顾了他与齐鲁股权交易中心的那些事儿。

本报记者 刘相华 赵清华
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